



## EL IMPENITENTE.

en todas partes viene haciendo la Religión reformada, nos parece muy justo establecer respecto de los millones que pueblan el mundo, la misma proporción que respecto de los millones que pueblan la Europa, para obtener un resultado que no dice mucho en pró de la imparcialidad de los escritores que mencionamos al principio de estos desaliñados apuntes.

Otro día continuaremos con los libros de texto, sobre otras materias no ménos importantes.

J. de los A. Rodríguez.

### CRÓNICA GENERAL

Muchos forasteros de los pueblos de la comarca asistieron el domingo á la representación de *La Passió*. Para hoy son esperados muchos más, pues en contaduría se habían recibido ayer pedidos de localidades en gran número. La empresa debe agradecer á los señores curas de muchos pueblos la propaganda que llevan hecha y redundante en beneficio de los intereses de aquella.

Al salir del café cantante de la plaza del Grano, el miércoles por la noche, un hombre recibió de su muger una tremenda puñalada que lo dejó sin esperanzas de vida. El juzgado entiende en el asunto.

En Barcelona se ha suicidado, disparándose un tiro en la cabeza, el famoso predicador conocido con el nombre de el padre Barrios. Era este buen sacerdote uno de los que más habían empleado su elocuencia en condenar las doctrinas modernas, causa según él decía, del malestar doméstico y social y de la desesperación que se apodera de algunos hasta conducirlos al suicidio.

Deploramos la contradicción de que ha dado ejemplo práctico aquel ilustrado sacerdote.

Esta noche debe tener lugar en nuestro Teatro la segunda representación del drama sacro *Passió y mort de nostre senyor Jesu-Crist*. Es de esperar que muchísimas personas aprovechen esta nueva ocasión que se les presenta de refrescar su memoria con el espectáculo de los martirios que al Divino Maestro impusieron los sacerdotes de su época, y de paso la de ganar los 40 días de indulgencia que un Ilustrísimo señor Obispo de Vich tiene concedidos á

todos los que representen ó vean representar el sublime drama.

Por fin, el domingo tuvimos el gusto de ver puesta en escena en nuestro teatro la *Passió y muerte de nuestro señor Jesucristo*. Razones de delicadeza nos mueven á no hacer de la representación de dicho drama sacro una detallada crítica, que por lo favorable á todos los que tomaron parte en aquella, podría creerse apasionada.

Diremos, pues, en globo que el público quedó altamente satisfecho de la función; que las actrices Srtas. Baylon y Lázaro estuvieron bien en sus respectivos papeles de María y Magdalena; que los aficionados se portaron, algunos de ellos como verdaderos actores; que el coro y la música agradaron; que la escena estuvo bien servida y, finalmente, que la empresa vió colmados sus sacrificios con un lleno tan completo, como nunca se había visto ni era dable esperar.

Nos habíamos propuesto no citar un solo nombre propio, á escepción del de las dos actrices mencionadas; pero de intento faltamos á nuestro propósito, haciendo constar que el éxito de la representación de *La Passió* es debido en su mayor parte á los buenos deseos y grandes desvelos del señor Amat, que espontáneamente se encargó de la difícil misión de dirigir la escena, demostrando una vez más lo mucho que conoce el Teatro, así en lo tocante á la parte literaria como en lo que se relaciona con la parte artística.

Con motivo de representarse en nuestro Coliseo el jueves pasado el precioso drama de D. Eugenio Sellés, *El Nudo Gordiano*, por cierto número de jóvenes aficionados al arte dramático, acudió á él una concurrencia bastante regular y ávida de contemplar la manera de reproducirse y qué interpretación daban á sus respectivos papeles los supradichos aficionados.

Como dicho parto poético tiene trozos, máxime en el acto primero, que andan en parejas con los de otros autores de reconocida y pregonada fama literaria; que fascinan al lector por la atractiva grandeza de sus cuadros; que la emoción mas intensa se pliega en el ánimo del espectador mas indiferente; y, en una palabra, vislumbrándose en la precitada producción el talento envidiable de su autor, habilidad suma en el diálogo, fecundas y bellas imáge-

nes, pensamientos sublimes y otros rasgos poéticos de un valor imponderable; dotadas, en suma, ciertas escenas de un carácter verdaderamente rotundo, acabado y hasta magistral por parte de su autor, es por esto que—dadas las anteriores salvedades—reclamamos en principio acerca su mas ó menos feliz desempeño.

Las Srtas. Lázaro y Baylon tuvieron pié para lucir sus dotes, demostrando sentimiento en sus pasos ejercidos y saliendo bien libradas de los obstáculos que para el feliz desempeño de dicha obra reasume en sí misma.

El aficionado que apareció en las tablas representando el papel de Carlos, verdadero protagonista de la obra, y que siempre se ha distinguido [por sus aficiones al arte escénico, portóse de una manera envidiable, portentosa y hasta magistral. Cumplió, si, como bueno; en las situaciones de verdadero interés dramático tuvo movimiento, calor, perfecta interpretación, suspiros y ayes oportunos, gestos adecuados, y demás actitudes simbólicas que decoraron en él un tipo acabado de un novel actor de talento artístico y de avasalladora acción.

Tal fué, pues, la emoción que produjo, que fué aclamado hasta nueve veces por sus propios admiradores en medio de los mas entusiastas bravos y repetidos aplausos.

El Sr. García tuvo también momentos felices, notóse también en él un adelanto progresivo y tal fué la soltura, ingenuidad y rapidez del monólogo que pronunció, que fué también saludado con una salva de aplausos.

Los demás aficionados Señores Forga y Barnés hicieron por su parte todo cuanto les era dado en bien de la obra, coadyuvaron según sus facultades al feliz desempeño de la misma y esmeráronse en todos sus pasos en cuanto les fué posible.

En suma: el público salió enteramente satisfecho y llamó á dichos artistas dos veces al palco escénico al finalizar el último acto.

No pasa semana sin que recibamos quejas del mal servicio del ferro-carril. Ahora resulta que algunas casas de comercio de esta ciudad no pueden expedir sus géneros á Barcelona! por falta de wagones. ¿Será cosa de volver á establecer el servicio de galeras aceleradas en competencia con el ferro-carril?

Por supuesto, es inútil que preguntemos cuándo se piensa levantar la estación definitiva, y tal que ofrezca alguna comodidad á los viajeros y corresponda á la importancia de Figueras. En cambio, podemos decir á nuestros lectores que la construcción de la Iglesia de Port-Bou continua con regularidad. Dentro de poco tiempo Port-Bou tendrá, pues, magnífica iglesia de piedra labrada, pero Figueras tendrá por estación una mezquina barraca de ladrillos y madera. Váyase lo uno por lo otro.

Han quedado definitiva y satisfactoriamente resueltas todas las dificultades que se oponían á la desaparición de las ruinas de la plaza de la Constitución, que por tantos años han estado afeando tan céntrico y concurrido sitio. Estamos, pues, en el caso de esperar que muy en breve se procederá á la reedificación de aquellas deruidas casas, sugelándolas á la nueva alineación.

Al ir á cerrar el presente número corria el rumor de una sangrienta colisión habida entre algunos propietarios y los encargados de practicar las operaciones de extinción de la filoxera en el término de Rabós. Se habla de un muerto y dos heridos. Deploramos, si es cierto, el hecho, que por otra parte tendríamos el mayor gusto en poderlo desmentir ó atenuar.

### MORALEJA DE OTRA IDEM.

Sin advertir que en la cara le caía, un decidor escupia: *yo apostára que el jumento, si pensára, fuera un libre-pensador.*

El decidor de mi cuento según has visto, lector, establece, y lo consiento, que una cosa es ser jumento y otra libre-pensador.

Con lo cual, en mi sentir, ha conseguido probar que el que no sabe pensar tampoco sabe decir; aunque sepa rebuznar.

### BIBLIOGRAFÍA.

Nuestro particular amigo y aventajado escritor D. E. Rodríguez Solís acaba de dar á luz una nueva obra, titulada *Las extravíasdas* (cuadros del natural), que viene á ser la segunda parte de su estudio crítico *La muger*, defendida por la historia, la ciencia y la moral. Las cuatro edicio-

nes de *La muger*, agotadas en poco tiempo, revelan el favor que el público dispensa á los escritos del señor Rodriguez Solís, y hacen presentir que pronto quedará agotada tambien la primera edicion de *Las extraviadas*, obra en la que aparecen de relieve cuestiones tan importantes como la *injusticia* de la ley que priva de sus derechos á la mas bella y quizá á la mas inteligente mitad del género humano, la necesidad de la creacion del *consejo de familia* y la de propagar la idea del *divorcio*, &c, todas ellas tratadas con magistral acierto, con el criterio de la mas estricta justicia y con un estilo el mas ameno, cualidades que por sí solas harian recomendable la última producción de nuestro amigo, si ya no lo fuese por el interés que en sí propia encierra.

*Las extraviadas* se vende al precio de 2 pesetas en la librería del Sr. Presas, calle de Aviñonet, y en el domicilio del autor, calle de la Esgrima, 11, -3.º, -Madrid.

## SECCION OFICIAL

### AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE FIGUERAS.

En virtud de lo acordado en 2 del actual, se señala el día 4 de abril próximo á las diez de la mañana para la adjudicacion, en pública subasta, de la Empresa del alumbrado público y particular por medio del gas en esta ciudad durante 15 años.

La subasta se celebrará en el Salon de sesiones de estas Casas Consistoriales, en los términos prevenidos en la Instrucción de 18 de marzo de 1852, ante el señor alcalde Presidente de la corporacion, del Sr. Síndico, ó de los que hagan sus veces, y del Secretario que autorizará el acto.

El pliego de condiciones se hallará de manifiesto en la Secretaría hasta las nueve de la mañana del día de la subasta.

Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado, arregladas exactamente al modelo adjunto, en papel del sello 11.º, acompañando recibo del depósito provisional de que trata el art. 27. del pliego de condiciones, y la cédula personal.

Los pliegos cerrados se entregarán al Sr. Presidente de la subasta durante la media hora que preceda á la señalada para su adjudicacion, pasada la cual el señor Presidente declarará terminado el acto para la admision y que se procede al remate.

En el caso de resultar dos ó

más proposiciones iguales, se abrirá en el acto del remate, por espacio de 15 minutos, licitacion entre sus autores, adjudicándose la subasta al mejor postor, no pudiendo bajar en este caso de 1/4 de céntimo cada una.

#### Modelo de proposicion.

D. N. N . . . vecino de . . . . . enterado del anuncio publicado por el M. I. Ayuntamiento constitucional de Figueras, para la adjudicacion en pública subasta de la Empresa del alumbrado público y particular por medio del gas, bien penetrado del pliego de condiciones, se comprometo á tomar á su cargo este servicio, mediante el cobro de . . . . . (aquí la proposicion que se haga, escribiendo en letra precisamente la cantidad por la que se comprometo á ejecutarlo; advirtiendo que será desechada toda proposicion en la que no se determine así la cantidad) el metro cúbico para el alumbrado particular.

(Fecha y firma del proponente.)  
Figueras 3 de marzo de 1880.  
—El alcalde Presidente, Francisco Jordi R.—P. A. D. S. S., Evaristo Fábrega, Secretario.

### AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE FIGUERAS

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 29 de la ley de 8 de febrero de 1877 para la eleccion de senadores, quedan espuestas al público, en los bajos de las Casas Consistoriales, las listas definitivas de los electores que tienen derecho al nombramiento de compromisarios para la expresada eleccion.

Figueras 6 de marzo de 1880.  
—El alcalde Presidente, Francisco Jordi R.

Imprenta de Mariano Alegret.

### Importante.

En el bazar de calzado á cargo de D. Pedro Codina, calle de la Junquera, núm. 4, bajos de la casa de D. Ignacio de Aloy, acaba de recibirse un vasto y variado surtido de todas clases, á precios reducidísimos. 4

**VINOS** por cuenta del cosechero á 6, 8, 10, 12 y 14 cuartos.  
Blanco seco, á 14 cuartos.  
Blanco dulce, á 18 id.  
Mistela, á 24 id.  
Rancio, á 34.  
Calle Nueva 70, antigua Aduana.

Se sirven los pedidos á domicilio en barriles que proporciona el mismo Establecimiento.

### Libritos Alquitran.

En vista de las muchas imitaciones que han pretendido hacerse de los inmejorables libritos de papel para cigarrillos **Alquitran Noruego**, fabricado por los Sres. Bardou é hijos de Perpiñan, **todos los libritos legítimos que se venden en Figueras han de llevar el nombre del único depositario, Tomás Roca, calle Ancha, 18.** 13

### Aviso.

Tocino fresco: Pencas largas con su lomo, y ventrescas de 10 á 15 libras.

Jamones de los ahumados, id. id. id. salados.

Manteca, latas grandes y pequeñas, géneros del país y ultramarinos, todo recién llegado.

Informarán en casa D. José Carrau, Plaza del Borne, núm. 12.—Barcelona.

### Pianos.

Escogida coleccion de las renombradas fábricas de Evard, Pleyel, Gaveau, Herz, Kriegelstein, Chasaigne, Raynard y Maseras, Bernareggi, Gasso y Comp.º, etc.

Precios mas baratos que en todos los almacenes de España.

#### Armoniums.

Fabricacion superior, ventas á plazos sin aumento, alquileres, cambios, accesorios.

Depósito en el Establecimiento de Federico Sendra, Palau, 10, Figueras.

**Unico depósito autorizado en Figueras**, de los libritos de papel para cigarrillos de las acreditadas marcas **Alquitran, Cacao, Villaret y vistas de la Exposicion de Paris**, y Depósito **NO UNICO** de los de papel **Café, Roca, Jaramage** y demás clases acreditadas.

Abundante y variada coleccion de cajitas de cerillas. **Tomás Roca, calle Ancha 18, Figueras.** 13

### MONUMENTO HISTÓRICO EN VENTA.

Se vende la antigua Abadía de Vilabertran, distante 2 kilómetros de Figueras, cuyo edificio se conserva en su antigua forma y buen estado, y reúne las circunstancias propias para la institucion de un colegio ó corporacion religiosa.

Tambien se venden tres casas que están unidas á la mencionada Abadía, que fueron de los Canónigos de aquella suprimida Colegiata.

Dirigirse al propietario en Figueras, calle Nueva, núm. 70.

4-6

### PLAZA DE TOROS.

Plaza y Solares para vender Informes,—fábrica de Llogaya, Carretera de Rosas. 2

### Aviso importante

Se proporciona la venta de una prensa para aceite de gran potencia y de nueva invencion. Está en estado casi nuevo. Su coste es de 3600 pesetas y se vende por 1200 pesetas.

Tambien se proporcionan máquinas para regar jardines, prensas para vino y aceite. Máquinas de ventilacion para limpiar granos. Pequeñas bombas para trasladar el vino de una cuba á otra. Máquinas para deshacer el maiz. Rastrillos de hierro para sacar la yerba de los campos, tirados por una caballería. Máquinas exterminadoras de la Pírala y de toda clase de insecto sobre la tierra que destruye las viñas, garantizadas y aprobadas, y en fin, toda clase de máquinas pertenecientes á agricultura y viticultura.

Todo se dará á precios sumamente módicos, garantizando su buen resultado.

Dirigirse á Mr. Vidal, fundidor en Perpiñan ó en Figueras á Mr. Dallet, casa Mogás, en la carretera de Rosas ó á D. Domingo Rodríguez, tambien en la misma carretera de Rosas. 3-4

### Pianos.

Si hay quien cree que yendo á Barcelona á comprarlo, gana algo se equivoca completamente; sea cual fuere la fábrica, yo aquí, mas barato, y garantido por dos años: Basta decir que hago la competencia á los mismos fabricantes, y si alguien cree que es bomba, le apostaré el valor del piano.

Alquilo pianos nuevos y viejos. Vendo pianos nuevos y viejos. Cambio pianos nuevos por viejos, y viejos por nuevos condicionalmente.

Surtido completo de Armoniums desde el precio de 35 duros para arriba: tambien alquilo Armoniums y los cambio con pianos nuevos y viejos.

Dirigirse al dueño de la Fotografía Franco-Catalana, calle de Aviñonet, núm. 10, piso 1.º 25

### Importante.

A un precio muy ventajoso para el comprador, se vende en Portbou una casa muy bien situada, con local suficiente para Café y para Fonda. Informará el *Ros Palé* en el mismo Port-bcu.

# ANUNCIOS.

Se insertan. Los que no excedan de 20 palabras, por una vez, 1 peseta; por un mes, 2 pesetas 50 cént.; por tres meses, 6 pesetas.—Los que contengan de 20 á 40 palabras, por una vez, 1 peseta 50 cént.; por un mes, 3 pesetas, por tres meses, 7 pesetas 50 cént.—Los que excedan de 40 palabras, á 18 céntimos la línea.

Los comunicados, á precios convencionales.

## FARMACIA DE FERRAN.

Elixir Depurativo Vegetal

### DE FERRAN.

Farmacéutico de la Universidad de Barcelona (año 1864) Sócio corresponsal de varias corporaciones científicas.

Este medicamento ha logrado acreditarse por su eficacia, sin anuncios, ni el atractivo de un origen sibilítico. El feliz éxito obtenido durante 12 años en la curación del herpetismo en todas sus formas, así como de todas aquellas enfermedades cuya causa es la impureza y acritud de la sangre, nos incita á darle publicidad, por primera vez, cuando son muchísimas las personas que habiéndose curado con su uso, lo recomiendan con empeño y certifican sus excelentes resultados. Toda persona, pues, que padezca herpes, seco ó escamoso, humoral ó grasiento, interno ó externo; Sífilis degenerada; Gota; Úlceras inveteradas en las piernas, de carácter herpético-sifilítico; Tos sintomática, ya arranque del pecho ó la garganta, del ida á la fijación del tumor herpético en dichos parajes; Ulceración ó costras de los párpacos, sostenidos por un humor herpético; Sofocación originada por exceso de humores, etc. etc., debe tomar con fiado, nuestro Elixir, seguro de alcanzar una completa curación, si su constancia es proporcionada á la intensidad del mal. Es excelente preservativo contra las loplegias (feriduras); estreñimiento; almorranas. etc.

Depósito general: San Feliu de Gixols Farmacia y Jarabería del autor.—Al pormenor en Barcelona: casa de los Sres. Casadesús, farmacéutico, Arco del Teatro, 21.—Formiguera, farmacéutico, Fernand VII., 7.—Pau y Viaplana, farmacéutico, Tras Palacio.—Alsina, Paje del Crédito, 4.—Figueras: D. Deulofeu, farmacéutico.—Palasós: Puigmacia, farmacéutico.—Palafugell: Gich farmacéutico.—Llambal: Galí farmacéutico.—Gerona: Dr. Vivas.—Olot: Cardelust, farmacéutico.—Lérida: D. A. Trueta, farmacéutico.—Isla de Cuba: Cienfuegos: Sres. Gonzalez y Molinet, y D. Rafael Figueroa.—Santia la grande: D. Domingo Fabre, etc., etc. 9

## PASTILLAS PECTORALES DE

Guimave, Liquen, Jaramago, Caracoles, Médula de Vaca, Bálsamo Tolú, Leche de burra, del Dr. Andreu.

SE VENDEN EN LA FARMACIA DE LACASA, FIGUERAS, 26.

Nuevo taller de Encuadernaciones

### DE PEDRO GALART,

Calle baja de S. Pedro, núm. 10.—FIGUERAS.

El dueño del mismo ofrece á cuantas personas tengan á bien honrarle con su confianza, toda clase de trabajos competentes á su arte; en toda puntualidad, limpieza y economía.

Especialidad en encuadernaciones de lujo, montadas y cortadas á verdadera francesa, como se hacen en la Nación vecina, donde lo a practicado algunos años.

Libros en pasta, con cuántos jaspes-ramajes, ó colores se deseen, conocidas hasta el día; Albums; Misales; Devocionarios con cortes dorados, ó en color, esmaltados con dibujos en oro, Muestrarios; Libros para el comercio; Encuadernaciones á la Bradel; y cuanto se pueda pedir en provincias respecto á encuadernación. 3-5

## EL MEJOR Y MAS BARATO DE LOS ABONOS EL ABONO COMPLETO CATALAN

Confeccionado por el périto agrónomo.

Don Francisco Javier Tobella.

Es muy recomendado para las viñas y su uso se vá extendiendo cada día mas. En los países filoxerados es en donde mas se abono para dar fuerzas y resistencia á las cepas.

Generalmente se ponen de 600 á 800 kilos por vesana y duran sus efectos de tres á cuatro años, y la época de abonar es desde Noviembre á Marzo. Conviene ponerlo algo profundo.

Para los frutales es inmejorable.

Comparado este abono con el de cuadra tiene su misma composición y seis veces su fuerza.

Depósito.—En el Manso-Ferrer; su precio 28 reales los 100 Kilos por cantidades superiores á dichos 100 kilos.

## ¡ATENCIÓN, MUJERES EMBARAZADAS! POMADA AMERICANA (EVITA EL MAL EN LOS PECHOS.)

Maravillosos resultados, nunca desmentidos, me han probado ser la POMADA AMERICANA el único preservativo contra las escoriaciones ó grietas de los pezones, enfermedad tan comun como dolorosa en las mujeres recién paridas, que amamantan á sus hijos.

¡Sed previsoras, mujeres embarazadas! No por ser el mal lejano, debeis despreciarlo, y tened la seguridad completa de que lo evitareis, usando dos ó tres meses antes del parto la

## POMADA AMERICANA.

Depósito general: Capmany, Figueras.—Sucursales: Madrid, Fernandez Izquierdo, Pontejos, 6.—Barcelona, A. Corominas, Cucurulla, (farmacéuticos.)

## DROGUERIA

DE

### MARIANO DARNER

Calle de la Junquera-14-Figueras.

Se acaba de recibir un surtido de productos para mejorar y clarificar los vinos, quitarles el ágrío y volverlos rancios en muy poco tiempo.

Precios económicos en todos los artículos de droguería. 44

## Lectura útil y agradable á la niñez.

ESCOGIDA Y ORDENADA

POR

### D. MIGUEL SADERRA Y VILLALONGA,

alumno que fué pensionado por la Excelentísima

Diputación provincial de Gerona en la Escuela Normal de este Distrito universitario, y Director desde 1853 de la escuela superior del Colegio público de Figueras.

Este libro, cuyo lema es **Familia, Religion, Patria, Educacion y Conocimientos**, ha merecido la aprobacion de la Autoridad eclesiástica y del muy ilustré señor Rector de esta Universidad literaria.—Dignísimos Directores de Colegio, reputados profesores de primera enseñanza y honrados padres de familia le han dispensado la mas favorable acogida, ya como libro de texto, ya como obrita de premio, ya como precioso agualdo.

Se halla de venta en las principales librerías á 2 pesetas el ejemplar encuadernado, y con una linda cubierta cromo-litografiada. 10

AGENCIA DE BURGAS Y COMPAÑIA,  
Avignonel-9-bajos.—FIGUERAS.

Los tenedores de títulos de la Deuda pública que deban canjearse por los de nueva emision, pueden servirse de esta Agencia para verificar el indicado canje, mediante una módica retribucion.